
4 NINGBO DAILY宁波新闻·综合 2017年7月3日 星期一
责任编辑/王 芳

本报讯（记者王晓峰 通讯员
胡佳晓）“七一”前夕，北仑公安
分局组织发起了以“入党初心永不
忘”为主题的宣传活动，用别样的
形式祝敬爱的党生日快乐。据悉，
仅一天阅读量就突破 20 万人次，
截至目前阅读量已近百万人次。

“无论什么时候，无论身处何
方，作为一名共产党员，初心永远
不能忘，心中永远要有人民，在这
个伟大的时代，发挥真正的先锋模
范作用！我是共产党员，时刻警醒
自己：入党初心永不忘，永远和人民
在一起！”6月18日，网名为“焦同學
sir”的北仑公安分局大碶派出所民
警焦程在新浪微博上发起“入党初
心永不忘”这一微话题，并配上了自
己在党旗下宣誓的照片。他的这一
举动如同“蝴蝶效应”里的那只蝴
蝶，翅膀轻轻一拍，便在网上刮起了
一阵“红色旋风”。从洋洋东方大港
到祖国大江南北，该话题被各行各
业的网友转发、讨论。截至6月23
日下午 5时，该话题的阅读量飙升

至57.7万人次，参与话题讨论的有
700余人次。

发 起 人 焦 程 还 是 一 位 “ 名
人”。早在 2015 年 9 月抗战胜利 70
周年大阅兵前夕，他就在微博上发
起了“我愿接受祖国检阅”的倡
议。这一话题在当时引起了广泛关
注，阅读量超过 1300 万人次，参
与话题讨论1.1万人。

“我入党是在 2008年高中毕业
前夕，那天正好是‘5·12’汶川
大地震。”焦程说，他在成为一名
基层民警后，出于兴趣爱好以及一
名“党员警察”的“初心”，常利
用业余时间，在网络上传播正能
量，弘扬社会主义核心价值观。

据悉，“入党初心永不忘”这
一话题发出后，很快得到了我市广
大党员和党组织的响应。从公安民
警到城管队员，从普通党员到各个
党组织，从农村、社区到街道，大
家结合各自的工作表达自己的“初
心”——“以钉钉子精神做好民生
工程、重点项目，提升人民幸福

感”“作为一名群文工作者，要永
远把人民群众的文化需求放在第一
位”。这一话题也传遍了大江南
北，受到了许多网络大 V 的关注。

他们纷纷在焦程的微博中留言：
“我也是一名共产党员，在党的生
日即将到来之际，举手宣誓，不忘
初心跟党走。”

“入党初心永不忘”主题活动广受关注
仅一天阅读量突破20万人次，目前阅读量已近百万人次

北仑大碶派出所全体民警祝党生日快乐。 （北仑公安供图）

本报记者 黄合
鄞州记者站 张绘薇
通讯员 鄞祖轩

最近，南部商务区这个全省体
量最大的中央商务区，其两新党建
工作被省委常委、组织部部长点
赞，全国各地专程来取经的参观考
察团也络绎不绝。

年轻，时尚，活力满满。这个
集聚着奥克斯、杉杉、中基等近
3000 家企业的城市 CBD 里头，到
底藏着怎样的红色故事？这个我市
首批开放式组织生活基地里，又演
绎着怎样的“公转”带“自转”的
生动故事？

“公转”：组织全覆
盖，党建氛围浓

2016 年中秋节，在南部商务
区东侧的一角，一场异乡党员过中
秋的活动正在举行。

乍一看，这只是一场其乐融融
的聚会，同在异乡打拼的年轻人，
聚在一起，共度佳节；但现场摆放
的“两学一做”学习册、诵读党章
的活动安排，又透露出这也是党员

组织生活的一个载体——无论是发
起人、出资人、筹备人，都来自商
圈的两新党支部。

“在这里，感觉特别有归属
感！”原本企业注册地不在商圈的
浙江宝兴智慧城市建设有限公司，
将自己的党支部整个迁了过来，在
公司老总看来，这里的党建氛围
之浓，放眼全市也很少有。

对 于 这 股 浓 浓 的 “ 红 色 氛
围”，“80 后”党员金华很有发言
权。5年前，他只身一人来到南部
商务区工作。那时的他还是一名入
党积极分子，之前虽说入党申请书
写了几次，却因换了几次工作，找
不到承接关系的党组织，入党的事
也不了了之。

金华的入党问题在南部商务区
得到了解决。南部商务区管委会设
立专门的“党群驿站”，接纳来自
各个“口袋党员”的材料信息——
党校上课、谈心谈话、组织生活，
甚至帮助其提升业务，每一个环
节，都能找到同道中人，也能找到
党组织的关心和支持。

2013年 1月，第一个非公企业
党组织成立；2013年4月，第一个
企业联合党组织成立；2013 年 5

月，第一个企业楼宇联合党组织成
立；2014年4月，第一个新社会组
织党组织成立；2014 年 10 月，首
个行业社团党组织成立……

伴随着两新党建的步步前进，
金华也渐渐成了商圈里的兼职党务
工作者，对于那些“80 后”“90
后”年轻党员，他同样拿出 12 分
的耐心，发展党员骨干，帮助他们
成长，也让红色基因代代传承。

“自转”：支部“轮
值”，组织生活开放式

随着“两学一做”的深入推
进，固定组织生活日成了摆在不少
两新组织面前的难题。

近 3000 家企业，3 万多白领，
其中思维活跃的“90 后”又是主
流——商圈党群工作部负责人徐洪
春说，辖区党员个性不同、兴趣不
同，但不少支部空间有限、资源缺
乏，传统的组织生活遇到了现实的
瓶颈。

怎么办？在开放式党建基础
上，南部商务区党工委提出了组织
生活“轮值”制度，由各党支部自
主报送活动方案，党工委集中汇总

成开放式党建活动菜单，让相关党
支部认领，其余党支部共同参与。

就像是“击鼓传花”，通过每
个支部提供各具特色的组织活动

“菜单”，南部商务区的党建资源得
到了充分的盘活。

红巨大厦联合党支部牵头设计
了寻找红色革命遗迹的活动，动员
辖区党员骨干一起瞻仰先烈，参
观故居，寻找宁波版的“红色故
事”；汇富联合党支部牵头企业出
资人王明主动将自己租赁的写字
楼分出 20 平方米，作为支部活动
阵地；骑葩俱乐部自组织里有不
少骑行爱好者，他们组织五水共
治 骑 行 活 动 ， 争 当 “ 护 河 卫
士”……

2014 年至今，这些社团自组
织里头的党员人数已经从 123名增
加到207名，还有17名同志递交了
入党申请书。

“和传统相比，我们的组织生
活更有朝气，方式方法也更多元，
这个和我们蓬勃发展的南部商务区
文化一脉相承。”1991 年出生的李
家冀，已是汇富联合党支部的支部
书记，在他所在的小小支部里，

“90后”已占据半壁江山。

“公转”带“自转”

开放式CBD里的红色故事

本报讯（记者陈朝霞 通讯员
毛一波 江丽珍）“七一”前夕，
海曙“智慧谷·锋领驿站”在宁波
工程学院西校区“海蓝宝众创社
区”挂牌，由此，海曙区大学生

“创客”集聚地实现了党建工作覆
盖。

在“智慧谷·锋领驿站”四五

百平方米的空间内，分别设有学习
园地、共享党员活动课堂、共享式
学习书架、开放式组织生活空间、
休闲茶吧等不同的单元。一面党
建漫画墙上绘制的卡通漫画生动
活 泼 接 地 气 ， 使 整 个 “ 锋 领 驿
站”充满朝气与活力。同时，“锋
领 驿 站 ” 开 设 有 传 统 剪 纸 、 瑜

伽、宁波评话、古典舞蹈等共享
式活动课，并将不定期举行党员

“创客”沙龙、创业分享会、夜学
活动等。

“以前，大学生‘创客’党员
的组织关系分散于各地，有的转回
了老家、有的放置于人才市场、有
的则还在原来工作的企业，他们希

望将组织关系转到现在工作的地
方，并就地参加正常的党组织生
活。”西门街道党工委相关负责人
介绍，为了填补大学生“创客”
党组织生活“真空”状态，西门
街道在有 70 多家企业、其中包含
30 多 家 大 学 生 “ 创 客 ” 企 业 的

“海蓝宝众创社区”建立“锋领驿
站”，并建立五个党支部，让大学
生“创客”都能找到“娘家”。

90 后“创客”黎园对“锋领
驿站”的设立表示欢迎，她说：

“这是我们的‘精神加油站’。大
家在这里分享思想和创意，碰撞
出智慧火花，激发出更多的创业
灵感。”

大学生“创客”有了党建活动基地

海曙“智慧谷·锋领驿站”挂牌

昨天，在鄞州白鹤街道“阳光
驿站”，来自宁波大红鹰学院的志
愿者为智力残疾的学员上图画课并
教授手工制作技能，使学员们在发
挥想象力掌握手工技能的同时，也
感受到快乐。

（丁安 摄）

大学生
助教
阳光驿站

见习记者 金鹭
通讯员 陈晓众

6 月 30 日 ，“ 甬 台 温 美 丽
行”采访团走进温州市鹿城区，
道路上的三色箭头标识吸引了大
家的注意。“这代表的是不同性
质的水流走向，红色、绿色、黄
色标识分别表示企业污水、雨
水、生活污水的流向。”浙江禾
本科技有限公司安全环保部副经
理叶增港向大家解释道。

采取“三色”管理后，各类
水尤其是污水走向一目了然，可
以清楚反映企业内有无雨污混
流、管道错接、漏接现象。“企
业排污是造成河流污染的主因之
一，这种色卡标识法旨在理顺企
业地下雨污管网，一旦发现异常
排污情况，我们能很快地找到污
染节点所在，做到更加规范的管
理与整治。”叶增港告诉记者。

区分只是第一步，禾本科技
还做了件让人意想不到的事情
——把生产污水管道从地下挖出
来，采取明管明渠架设。叶增港指
着公司上空，只见错综复杂的管
道坦荡荡地架在半空中，形成了
一道奇特的风景。“架空之后，管
道跑、冒、滴、漏等问题，基本上一
眼就能看出来。”他们将生活污水
纳入企业自身的污水处理系统，
确保生活污水全处理。

为了使公司的废水排放更加透
明，公司把废水排放口搬到了厂
外，并在排污管道上挖了一个观察
井。采访团注意到，观察井的盖子
是透明的，即使是肉眼也能从颜
色、浑浊度等初步判断水质情况。
边上还立有一块告示牌，写着该排
放口的污水种类、排放标准、企业
联系方式、环保投诉电话等信息。

“有了这样一个‘阳光排放口’，市
民对其排污情况一目了然，也大大
提 高 了 环 保 执 法 人 员 的 工 作 效
率。”叶增港说。

在鹿城区丰门街道办事处副主
任温和的带领下，采访团来到了一
条宽阔清澈的河边。据介绍，正岙
河是鹿城区主要的防台排涝通道，
河道总长 2144 米，河宽 8 米至 16
米，承担了众多沿河企业和村居的
雨水收集排泄功能。

以前这条河的“负担”十分沉
重——沿河民居 157 处，企业 226
家，餐饮门店 71 处，日生产污水
约 9600 吨。剿劣之前的正岙河在
照片中是这种模样：河面上厚厚的
油污，到处是垃圾，有些地方长满
了水草，占据了一整段河面。

为了还正岙河本来的面貌，丰
门街道实施“一河一策”剿劣措
施，多策并举。今年年初，丰门街
道完成了正岙河上游疏浚工程，通
过两条总长 1500 米的截污管，将
上游旧村排污口纳入市政污水管
网，同时清理了 1.3 公里的河底淤
泥共 2.2 万立方米。截至 6 月 22
日，丰门街道 274个排污口已完成
整治，整治率达到95%。

温州鹿城打造“阳光大企”

甬台温美丽行甬台温美丽行

本报讯（记者王佳 通讯员
许霖） 又到一年毕业季。近日，
奉化区档案馆“晒”出 20 多本
各类毕业证书，从晚清、民国到
新中国，时间跨越100多年。

记者看到，20 多本毕业证
书中，“年龄”最长的至今已有
107 岁，是浙江省第一所私立师
范学堂的毕业证书；有宁波地区
第一所高校——四明专门学校的
毕业证书；有奉化目前最早的本
科毕业文凭——浙江法政专门学
校的毕业证书；也有馆藏最早的
档案专业毕业文凭，由中国人民
大学颁发于1964年7月。

小 小 毕 业 证 见 证 时 代 变
迁。奉化区档案馆研究人员列
举宁波地区第一所高校——四
明专门学校的毕业证书，相当
于现在大学一年级的水平。这
所宁波的高校还是全国第一所
私立法政学堂、浙江省第一所
法政学堂。据相关史料记载，
1905 年，鉴于宁波五口通商后
有关法政方面的人才奇缺，宁
波府决定在全省率先举办法政
学堂，将府治旁同知署旧址的

“ 孝 廉 堂 ” 改 为 “ 宁 波 法 政 学
堂”。1906 年春，经学部核准，宁
波私立法政学堂开学，共招收学
生 52 人 。 1912 年 ， 经 教 育 部 核
准，宁波私立法政学堂改为“公
立四明法政专门学校”，仍属大学
层次。1914 年春，学校奉教育部
令正式停办。至此，宁波地区第
一 所 高 校 历 时 8 年 夭 折 。 直 到
1956 年 9 月邵逸夫捐建宁波师范
学院，宁波高等教育的大门才重
新开启。

小小毕业证也打上了时代的印
记。从现存的毕业证看，晚清时
代，把龙纹作为证书的纹饰，用皇
太后懿旨作为证书的抬头，证书涉
及的内容条目较多，另署上祖上三
代人的姓名以防假冒，成绩精确到
小数点后两位；民国初期沿袭了晚
清的版式，去除了龙的纹饰；民国
中期开始，除了在版式上与现代的
毕业证书有区别外，毕业证上还附
加了印花税；新中国成立前后，毕
业证书的版式开始变化，逐渐取消
了繁体字，书写格式修正为自左向
右，纵向书写变横向书写，与国际
行文格式接轨。

奉化档案馆晒出20多本毕业证
跨越100多年见证时代变迁

本报讯 （宁海记者站陈云
松 记者孙吉晶 通讯员袁仁
江） 日前，宁海新一届 455个村
社组织和全体村社干部郑重立下
任期第一个年度军令状，通过破
题解难，坚决完成 1558 个实事
项目。

“新一届村社班子战斗力哪
家最强，看实事承诺能否如期实
现。”宁海县委组织部相关负责
人介绍，为了打造一支冲在一
线、敢上火线、群众信任的基层

“铁军”，由县委组织部牵头，在第
一时间梳理确定了今年重点落实
的民生实事项目，涵盖民生工程、
项目建设、治水剿劣、环境卫生、
基层治理、集体经济创收等方面，

激励村社干部以只争朝夕的劲头，
投身村社建设主战场。

今年 5月下旬，村社换届顺利
完成后，宁海在第一时间举办县乡
两级培训班，通过分层分类组织上
岗培训、赴美丽乡村建设示范村和
党性教育基地现场观摩学习、集中
开展村社干部应知应会知识测试
等，提升村社干部岗位履职能力，
让村社干部尽快进入角色岗位。全
县村级组织围绕重点民生实事项目
和县委中心工作，村村签订军令
状，人人亮出承诺。

下一步，宁海以村社干部绩效
考评管理为抓手，实施履职情况季
度评估、实事项目年度评比、创业
承诺定期盘点等制度。

宁海村社“铁军”立下
1500余个实事项目军令状

【上接第1版】 据悉，自 5 月
26 日作出专项部署以来，为确保
抓落实专项行动不走过场、取得
实效，全市纪检监察机关迅速行
动，充分发挥职能作用，挂作战图
明责任、深入一线盯破难，把监督
执纪的“探照灯”照射到每一个领
域、每一个环节。对发现的涉及不
作为、不实干、不担当等问题，及
时向责任单位党委（党组）发出

《监督提醒通知书》，并要求在规
定时间内反馈整改落实情况；对
于不按要求落实整改，一再发生
类似问题，或者工作严重滞后，造

成不良影响的，严肃调查处理，决不
搞“下不为例”。

“保障抓落实专项行动不走过
场，就要牢牢盯住不落实的人、不落
实的事，查找项目背后的作风、责任、
担当等问题，严格执纪监督问责，确
保抓落实这一重要法宝发挥作用。”
市纪委相关负责人表示，接下来，随
着抓落实专项行动的深入推进，全市
纪检监察机关将在强化监督执纪问
责的基础上，加大通报曝光力度，对

“六大攻坚行动”和100个项目，实现
无死角、无盲区监督，切实保障抓落
实专项行动取得实效。


